

А

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ ЕЖЕГОДНИК 2013

*Посвящается
80-летию
Дипломатической академии
МИД России*

Издательство «Весь Мир»
Москва
2014

А

УДК 327(100)(082.1)

ББК 66.4(051)

Д 46

Редакционная коллегия:

Е. П. Бажанов

(главный редактор),

Ю. Е. Фокин (зам. главного редактора),

П. А. Развин, П. Г. Кабанен, В. Г. Поляков

Д 46 **Дипломатический ежегодник — 2013.** Сборник статей. Коллектив авторов. — М.: Издательство «Весь Мир», 2014. 384 с.

ISBN 978-5-478-01219-9 (ДА МИД России)

ISBN 978-5-7777-0590-7 (Весь Мир)

В «Дипломатическом ежегоднике — 2013», который посвящается 80-летию ДА МИД России, проведен обстоятельный анализ широкого круга актуальных политических проблем современности, мировой экономики, международного права.

Особое внимание уделено разработке принципиальных аспектов курса внешней политики России, проблемам стратегической и информационной безопасности, повестке дня ОБСЕ, ряду региональных вопросов, включая СНГ, Ближний и Средний Восток, Латинскую Америку.

В сфере мировой экономики проработаны темы интеграционных процессов, в частности «оффшорной болезни», важных для России проблем ВТО.

Затронут ряд сюжетов из истории дипломатии.

Интерес представляют материалы, касающиеся выступлений в Академии Г. Киссинджера, министра иностранных дел Бразилии, помощника Генерального секретаря НАТО, Председателя Национальной Ассамблеи Венесуэлы.

Издание предназначено не только для специалистов-международников, но и широкого круга читателей.

УДК 327(100)(082.1)

ББК 66.4(051)

Ответственные за выпуск:

Н. Н. Кирюшкина, Ю. В. Алексеева

© Дипломатическая академия
МИД России, 2014

© ИАМП ДА МИД России,
2014

ISBN 978-5-478-01219-9 (ДА МИД России)

ISBN 978-5-7777-0590-7 (Весь Мир)

Ä

DIPLOMATIC YEARBOOK 2013

*To mark the 80th Anniversary
of the Diplomatic Academy of the Russian Foreign Ministry*

VES MIR Publishers
Moscow
2014

Ä

Editorial Board:

E. P. Bazhanov

(Editor-in-Chief)

Yu. E. Fokin (Deputy Editor-in-Chief)

P. A. Razvin, P. G. Kabanen, V. G. Polyakov

Д 46 **Diplomatic Yearbook – 2013**. Collected articles / Group of authors. – Moscow: VES MIR Publishers, 2014. 384 p.

ISBN 978-5-478-01219-9 (DA MFA, Russia)

ISBN 978-5-7777-0590-7 (Весь Мир)

«The Diplomatic Yearbook 2013», dedicated to the 80th anniversary of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia, contains a detailed analysis of a wide spectrum of topical political problems, world economy and international law.

Special attention is given to the elaboration of principal aspects of the Russian foreign policy, problems of strategic security and information security, the OSCE agenda and a number of regional issues including the CIS, Middle and Near East and Latin America.

In the sphere of world economy the authors have scrutinized integration processes, including «offshore disease», and important to Russia problems of the WTO.

A number of international aspects related to the history of diplomacy are touched upon.

Of interest are materials, which concern presentations at the Academy made by Dr. H. Kissinger, Minister of Foreign Affairs of Brazil, Assistant to the NATO Secretary General, Chairman of the National Assembly of Venezuela.

The publication is intended not only for experts in international relations, but also for general public.

© Diplomatic Academy,
MFA, Russia, 2014

© Institute for Contemporary
International Studies,
DA, MFA, Russia, 2014

ISBN 978-5-478-01219-9 (DA MFA, Russia)

ISBN 978-5-7777-0590-7 (VES MIR)

СОДЕРЖАНИЕ

РАЗДЕЛ I

АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ СОВРЕМЕННОГО МИРА

<i>Е.П. Бажанов.</i> Умная сила (в поиске баланса между «мягкой» и «твердой» силой)	13
<i>А.В. Лукин.</i> Внешняя политика России: необходим курс на сосредоточение	22
<i>В.И. Анненков.</i> Стратегическая стабильность и ядерное сдерживание	39
<i>Л.А. Кожара.</i> Общие интересы, общие цели, общие действия. Украинская повестка дня для ОБСЕ	55
<i>А.В. Крутских, Н.В. Соколова.</i> Проблема обеспечения международной информационной безопасности: современный этап	64
<i>М.Б. Касенова, М.В. Якушев.</i> Перспективы глобального управления Интернетом: в преддверии третьего этапа Всемирной встречи на высшем уровне по вопросам информационного общества	85
<i>В.Е. Чуров.</i> Мировая практика организации работы международных наблюдателей за выборами	107
<i>В.Д. Николаенко.</i> Латинская Америка как одна из опор современного полицентричного мира	147
<i>А.Э. Коротина.</i> СНГ в эпоху перемен	157
<i>Е.Г. Пономарева, Г.А. Рудов.</i> Анатоμία сирийского кризиса и внешняя политика России	172
<i>В.М. Богомазов.</i> Папа Римский Франциск и стержневые проблемы глобализованного мира	187
<i>Д.Н. Медоев.</i> Южная Осетия – Россия: два с половиной века совместной истории и 5 лет независимости	209

РАЗДЕЛ II

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ДИПЛОМАТИЯ

<i>В.Ю. Бойко, Е.Э. Янюк.</i> Мировые интеграционные процессы: взаимосвязь международного права, экономики и политики	225
<i>Б.Б. Логинов.</i> Офшорная болезнь мировой экономики. Похоже, медицина бессильна.....	239
<i>С.В. Недосекин.</i> Аграрный сектор России и ВТО	253

РАЗДЕЛ III

ДИПЛОМАТИЯ: ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ

<i>А.А. Обухов.</i> ЦУЯО (Центр по уменьшению ядерной опасности) – из истории переговоров	269
<i>П.В. Богомолов.</i> Тэтчер: грани наследия	290
<i>Г.Л. Макаренко.</i> Дипломатическая академия в истории компьютеризации внешнеполитических исследований и дипломатической деятельности	307

РАЗДЕЛ IV

В ДИПЛОМАТИЧЕСКОЙ АКАДЕМИИ МИД РОССИИ

<i>О.Н. Хлестов.</i> 90-летний юбилей: биография, выступление 6 июня 2013 г.	323
<i>Д. Кабельо.</i> В память о президенте Уго Чавесе	343
<i>Г. Киссинджер</i> – новый Почетный доктор ДА МИД России	353
Выступление Т. Стаматопулоса «Современное состояние и будущее отношений России и НАТО» 12 ноября 2013 г.	363
Выступление министра иностранных дел Бразилии Луиса Алберто Фигейредо Машадо «Основные направления внешней политики Бразилии и российско-бразильские двусторонние отношения» 20 ноября 2013 г.	370

CONTENTS

PART I

TOPICAL PROBLEMS OF CONTEMPORARY WORLD

<i>E.P. Bazhanov.</i> Smart force (in search of a balance between the «soft» power and the «hard» one)	13
<i>A.V. Lukin.</i> Foreign policy of Russia: a course toward concentration is called for	22
<i>V.I. Annenkov.</i> Strategic stability and nuclear deterrence.....	39
<i>L.A. Kozhara.</i> Shared interests, common objectives, joint actions. Ukrainian agenda for the OSCE.....	55
<i>A.V. Krutskikh, N.V Sokolova.</i> Problem of ensuring international information security: the present stage.....	64
<i>M.B. Kasenova, M.V. Yakushev.</i> Prospects for global management of Internet: on the eve of the third stage of the World Summit on Information Society.....	85
<i>V.Ye. Churov.</i> World practice of arrangements for the work of international observers at elections	107
<i>V.D. Nikolaenko.</i> Latin America as a pillar of contemporary polycentric world.....	147
<i>A.E. Korotina.</i> The CIS in the era of change	157
<i>E. G. Ponomareva, G.A. Rudov.</i> Anatomy of the Syrian crisis and Russia's foreign policy.....	172
<i>V.M. Bogomazov.</i> Pope of Rome Francis and major problems of the globalized world	187
<i>D.N. Medoev.</i> South Ossetia – Russia: two and a half centuries of shared history and 5 years of independence	209

PART II

ECONOMIC DIPLOMACY

<i>V. Yu. Boyko, Ye. E. Yanyuk.</i> World integration processes: interrelationship of international law, economy and politics.....	225
<i>B. B. Loginov.</i> Offshore disease of world economy. Medicine seems to be powerless.....	239
<i>S. V. Nedosekin.</i> Agrarian sector of Russia and the WTO.....	253

PART III

DIPLOMACY: HISTORY AND THE PRESENT

<i>A. A. Obukhov.</i> TsUYaO (Nuclear Danger Reduction Center) – from the history of negotiations.....	269
<i>P. V. Bogomolov.</i> Thatcher: facets of heritage	290
<i>G. L. Makarenko.</i> The Diplomatic Academy in the history of computerization of foreign policy studies and diplomatic activities	307

PART IV

AT THE DIPLOMATIC ACADEMY OF THE MINISTRY OF FOREIGN AFFAIRS OF RUSSIA

<i>O. N. Khlestov.</i> 90 years jubilee: bibliography; statement on June 6, 2013.....	323
<i>D. Cabello.</i> In memory of President Hugo Chaves of Venezuela	343
<i>H. Kissinger</i> – a new Honorary Doctor of the DA, MFA of Russia.....	353
<i>T. Stamatopulos</i> «Contemporary state and the future of Russia – NATO relations» November 12, 2013.....	363
Statement by Minister of Foreign Affairs of Brazil Luiz Alberto Figueiredo Machado «Main directions of Brazil's foreign policy and the Russian-Brazilian bilateral relations» November 20, 2013	370

Периодическое издание

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ ЕЖЕГОДНИК – 2013

Сборник статей

Подписано к печати 08.04.2014
Формат 60 x 84 ¹/₁₆. Усл. печ. л. 24,0
Тираж 500 экз. Зак. №

ООО Издательство «Весь Мир»
125009, Москва, ул. Моховая, д. 11, стр. 3в
Тел./факс: (495) 276-02-92
Email: info@vesmirbooks.ru
<http://www.vesmirbooks.ru>

Отпечатано в ОАО «Первая Образцовая типография»
Филиал «Чеховский Печатный Двор»
142300, Московская область, г. Чехов, ул. Полиграфистов, д. 1
Сайт: www.chpk.ru. E-mail: marketing@chpk.ru
факс 8 (496) 726-54-10, тел. 8 (495) 988-63-87